
Bibliographie

— LETTRES SPIRITUELLES DE BOSSUET, extraites de ses œuvres. 2^e édition. Vol. in-12 de xv-355 pages. PRIX: 2 fr. (Ancienne maison Douniol, 29, rue de Tournon, Paris. J.-P. Garneau, Québec.)

Après avoir parcouru le Journal intime de Mgr Dupanloup, on est forcé de s'avouer qu'on le connaissait imparfaitement.

Le même aveu s'impose après la lecture des Lettres spirituelles de Bossuet.

Les Oraisons funèbres, l'Histoire des Variations, le Discours sur l'unité de l'Eglise de ce génie presque incomparable éblouissent à ce point que l'homme disparaît pour ainsi dire.

Ces chefs-d'œuvre ne nous font donc pas connaître Bossuet tel qu'il est.

Pour le connaître parfaitement et, nous ne craignons pas de le dire, sous son plus beau jour, il faut lire ses Lettres spirituelles, et surtout sa correspondance avec la Sœur Cornuau.

Dans ces lettres écrites sans arrière-pensée, seul apparaît l'homme de Dieu. On sent qu'il apprécie à sa juste valeur le prix d'une âme, quelle que soit son enveloppe. Aussi, quelle douceur, quelle simplicité, quelle inlassable patience dans la direction des âmes qui s'adressent à lui! Comme il les aime et sait les cultiver avec intelligence, ce prélat auquel on a osé reprocher de ne pas entendre les voies spirituelles! Le ton même qu'il prend rappelle un peu celui de saint François de Sales.

Il n'est donc pas étonnant qu'une Revue profane apprécie ces Lettres dans les termes suivants: Nulle part, écrit-elle, nulle part Bossuet n'est plus grand; nulle part, il n'est plus respectable et plus aimable. Je n'hésite point à dire que les lettres de Bossuet à cette humble Sœur Cornuau sont un des chefs-d'œuvre de l'esprit-humain.

Nous pouvons ajouter que ces lettres ne sont pas seulement des conseils donnés à une pauvre religieuse, mais des enseignements dont tout le monde peut faire son profit.

D. GOSSELIN, ptre.